

Itinéraire d'un officier explorateur en Afrique : le capitaine Binger

Collection particulière



Louis-Gustave Binger fait partie de ces officiers qui, en situation coloniale, ont endossé toutes les casquettes : celles d'officier, d'administrateur, d'ethnologue et de sociologue, de géographe, et la liste n'est pas exhaustive. Son parcours, brillant, Binger l'a accompli en Afrique. Né en 1856 à Strasbourg, il est affecté au Sénégal après avoir été sous-lieutenant au 4^e régiment d'infanterie. C'est à sa demande qu'il réalise une importante mission de reconnaissance géographique de la Boucle du Niger. Binger entreprend son périple le 20 février 1887 et l'achève le 20 mars 1889 au terme d'un voyage de près de 4 000 km qui le conduit de Bordeaux à Grand Bassam (Côte d'Ivoire) en passant par Bamako (Mali) ou encore Ouagadougou (Burkina Faso). C'est de cette exploration du continent que Binger tire la matière d'un ouvrage qui a fait date : *Du Niger au Golfe de Guinée en passant par le pays de Kong et le Mossi*. Publié en 1892 par Hachette en deux volumes, l'ouvrage a été un succès de librairie valant

à l'auteur une certaine notoriété en métropole : portraits édités par les magasins Félix Potin ou tirés sous forme de vignette que les enfants découvrent en ouvrant leur chocolat Pupier. C'est que l'ouvrage de Binger, resitué dans le contexte de l'époque, s'avère remarquable à plus d'un titre. Parti avec à peine 10 hommes, quelques porteurs et un bagage linguistique parfois trop mince en langues africaines comme il l'admet, le capitaine se montre néanmoins d'une grande curiosité et d'une réelle finesse dans ses observations. L'ouvrage, monumental, n'est pas qu'une invitation au voyage pourtant suggérée par les 176 belles gravures d'après Riou que l'on y découvre. Il rend compte précisément des modes de vie des sociétés africaines traversées, de leur organisation sociale et politique, des réseaux économiques ouest-africains sans oublier une description de la flore et de la faune, ou encore des relevés topographiques précieux qui donnent naissance à la fameuse « carte Binger » de l'Afrique de l'Ouest insérée dans l'ouvrage. Ce livre, récemment réédité, qui adopte parfois le ton de l'humour et même de l'autodérision, reste jusqu'à aujourd'hui une source de premier plan pour les historiens et anthropologues travaillant sur l'Afrique de l'Ouest précoloniale. Il demeure longtemps un ouvrage de référence pour les administrateurs coloniaux, notamment ceux du Soudan français (Mali), de la Haute-Volta (Burkina) et de la Côte d'Ivoire dont il a été le premier gouverneur en 1893. Mort en 1936, son érudition lui a valu une reconnaissance du président ivoirien Félix Houphouët-Boigny qui, en 1993, fit éditer un timbre en son honneur.



Collection particulière